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Цена в розницу свободная.

По представлению на�
чальника Управления Су�
дебного департамента КЧР
Виталия Чепурова депутаты
рассмотрели и утвердили
кандидатов на должности
мировых судей.

Одобрен в двух чтениях
проект закона Карачаево�
Черкесской Республики «О
внесении изменений в от�
дельные законодательные
акты Карачаево�Черкесской
Республики в сфере госу�
дарственной гражданской
службы Карачаево�Черкес�
ской Республики», который
разработан в целях приве�
дения в соответствие с фе�
деральным законодатель�
ством.

Изменениями, внесен�
ными в Федеральный закон
«О государственной граж�
данской службе Российской
Федерации» урегулирова�
но, что данная норма отне�
сена не только к федераль�
ным гражданским служа�
щим, а и к региональным.
Таким образом, соответ�
ствующая норма по продле�
нию предельного возраста
пребывания на гражданской
службе (до 70 лет) отнесе�
на к гражданским служащим
Карачаево�Черкесской Рес�
публики, замещающим дол�
жность гражданской служ�
бы категории «руководите�
ли», относящейся к высшей
группе должностей.

Также парламентариями
был одобрен законопроект
«О внесении изменений в
отдельные законодатель�
ные акты Карачаево�Чер�
кесской Республики». Его
разработка также обуслов�

СЕССИЯ НАРОДНОГО СОБРАНИЯ
КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕСИИ

В Народном Собрании (Парламенте) Карачаево�
Черкесской Республики прошло очередное пле�

нарное заседание под председательством спикера
Александра Иванова. Парламентарии рассмотрели 17
вопросов.

лена изменениями феде�
рального законодательства.
Законопроектом конкрети�
зирован запрет на занятие
предпринимательской дея�
тельностью для лиц, заме�
щающих государственные
должности Карачаево�Чер�
кесии.

Ряд вопросов повестки
пленарного заседания ка�
сался бюджетной сферы.
Депутаты одобрили внесе�
ние изменений в статью 21
Закона Карачаево�Черкес�
ской Республики «О бюд�
жетном процессе в Карача�
ево�Черкесской Республи�
ке». Данный законопроект
разработан в соответствии
с пунктом 6 ст.103 Бюджет�
ного кодекса Российской
Федерации, в котором ука�
зано, что право осуществле�
ния государственных внут�
ренних и внешних заимство�
ваний субъекта Российской
Федерации от имени
субъекта Российской Феде�
рации в соответствии с Бюд�
жетным кодексом и приня�
тым в соответствии с ним
законом субъекта Российс�
кой Федерации принадле�
жит высшему исполнитель�
ному органу государствен�
ной власти субъекта Россий�
ской Федерации либо фи�
нансовому органу субъекта
Российской Федерации.

Затем парламентарии
рассмотрели проект закона,
предлагающий изменения в
Закон Карачаево�Черкес�
ской Республики «О респуб�
ликанском бюджете Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики на 2017 год и на пла�
новый период 2018 и 2019

годов». Министр финансов
КЧР Рустам Эльканов уточ�
нил объем безвозмездных
поступлений из федераль�
ного бюджета и сообщил,
что общий объем доходов
республиканского бюджета
увеличен на 884 307,3 тыс.
рублей и составит 21 479
000,1 тыс. рублей.

В двух чтениях принят
проект закона, вносящий
изменения в статьи 11 и 17
Закона Карачаево�Черкес�
ской Республики «О Конт�
рольно�счетной палате Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики».

Проект разработан и
внесен председателем ко�
митета по экономической

политике Адамом Гочияе�
вым. Законопроектом вво�
дится ряд ограничений и
запретов для должностных
лиц контрольно�счетных
органов, установленных в
целях противодействия
коррупции, а именно в час�
ти хранения наличных де�
нежных средств и ценнос�
тей в иностранных банках,
расположенных за предела�
ми территории Российской
Федерации, владения и
(или) пользования иност�
ранными финансовыми ин�
струментами, а также до�
полнения перечня основа�
ний для досрочного прекра�
щения полномочий должно�
стных лиц Контрольно�счет�

ной палаты в связи с несоб�
людением ограничений, ус�
тановленных федеральным
законодательством о про�
тиводействии коррупции.

В соответствии с Феде�
ральным законом от 07
июня 2017 г. № 113�ФЗ «О
внесении изменений в ста�
тью 32 Федерального зако�

на «О некоммерческих орга�
низациях» и признании ут�
ратившими силу отдельных
положений законодатель�
ных актов Российской фе�
дерации» органу, осуществ�
ляющему функции и полно�
мочия учредителя государ�
ственного учреждения, пре�
доставлено право по разме�
щению документов о дея�
тельности государственных
учреждений на официаль�
ном сайте для размещения
информации о государ�
ственных (муниципальных)
учреждениях в информаци�
онно�телекоммуникацион�
ной сети Интернет. Вместе
с тем названный федераль�
ный закон предусматрива�
ет возможность передать
указанные права самим уч�
реждениям.

В этой связи проектом
постановления Народного
Собрания (Парламента) Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики в соответствии с
Федеральным законом №
113�ФЗ предусмотрена пе�
редача права по размеще�
нию вышеназванных доку�
ментов о деятельности го�
сударственных учреждений

от учредителя � Народного
Собрания (Парламента) Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики к государственным
учреждениям «Редакция га�
зеты «День республики»,
«Редакция газеты «Абазаш�
та», «Редакция газеты «Къа�
рачай», «Редакция газеты
«Черкес хэку», «Редакция

газеты «Ногай давысы» и
«Редакция литературно�ху�
дожественного журнала для
детей «Маьметекей».

В настоящее время ука�
занные функции осуществ�
ляются федеральным орга�
ном исполнительной власти,
осуществляющим право�
применительные функции
по кассовому обслуживанию
исполнения бюджетов бюд�
жетной системы РФ (Мини�
стерством финансов РФ).

Далее депутаты приняли
решение о досрочном осво�
бождении Ларисы Хасанби�
евны Абазалиевой от долж�
ности Уполномоченного по
правам ребенка в Карачае�
во�Черкесской Республике.
Напомним, 3 июля по ре�
зультатам тайного голосо�
вания в рамках первого
организационного заседа�
ния Избирательной комис�
сии КЧР нового состава
2017–2022 годов Лариса
Абазалиева была избрана
председателем ресизбир�
кома и должна оставить
пост детского омбудсмена.

Также парламентарии
рассмотрели еще ряд рабо�
чих вопросов организаци�
онного характера.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов по�
сетил главный стадион республики «Нарт», где
полным ходом идут подготовительные работы к

началу его большой реконструкции. Спортивное со�
оружение площадью 7,5 тысячи кв. метров активно
эксплуатировалось более 40 лет, и за все время его
ни разу капитально не ремонтировали.

По поручению Главы Карачаево�Черкесии Рашида Тем�
резова Правительством республики была проделана боль�
шая подготовительная работа по включению реконструк�
ции данного спортивного объекта в федеральную целевую
программу «Развитие физкультуры и спорта в РФ», в рам�
ках которой будет обеспечено софинансирование респуб�
лики на выполнение работ по капитальному ремонту.

На главном стадионе республики запланирован боль�
шой объем работ � начиная от новых трибун с комфортны�
ми сидениями на 10 тысяч посадочных мест, заканчивая
тремя новыми спортзалами для тренировок спортсменов
и крытым легкоатлетическим манежем. Футбольное поле
будет с натуральным покрытием и новой дренажной сис�
темой. По его периметру � беговая дорожка с современ�
ным покрытием. Также внутри стадиона будут установле�
ны баскетбольная и волейбольная площадки.

После осмотра территории объекта Рашид Темрезов
поручил членам Правительства, ответственным за рекон�
струкцию стадиона, обеспечить выполнение всех норма�
тивных требований для спортивного объекта такого уров�
ня, предусмотреть зону для парковки, а также места на
трибунах и в дополнительных помещениях для маломо�
бильных граждан.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

В преддверии масштабной
реконструкции стадиона «Нарт»

20 июля Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов провёл рабочее совещание со спикером
Парламента КЧР Александром Ивановым и пред�

седателем Правительства Асланом Озовым. Рашид
Темрезов поблагодарил парламентариев за эффек�
тивную работу в первом полугодии, за взаимодей�
ствие с Правительством республики, органами мест�
ного самоуправления в вопросах развития региона,
реализации бюджетной политики, федеральных и ре�
гиональных целевых программ.

В ходе встречи Глава Карачаево�Черкесии поручил Пра�
вительству (и обратился к Парламенту) донести до жите�
лей нашей республики позицию относительно дальнейшей
эксплуатации Эшкаконского водохранилища.

«У меня состоялся разговор с председателем Совета
Федерации В. Матвиенко, полпредом Президента РФ в
СКФО О. Белавенцевым, министром РФ по делам Север�
ного Кавказа Л. Кузнецовым и, конечно с моим коллегой –
губернатором Ставрополья В. Владимировым. У нас у всех
есть абсолютное понимание, что на сегодняшний день этот
гидроузел находится в федеральной собственности, пла�
тит налоги в республике и снабжает водой часть Карача�
ево�Черкесии и часть Ставропольского края. Он как был,
так и будет находиться в Карачаево�Черкесской Республи�
ке. И моя позиция заключается в том, что любой объект
федеральной собственности, находящийся на территории
субъекта, не должен переходить в собственность другого
субъекта», � сказал Глава Карачаево�Черкесии.

Он также подчеркнул, что вопросом эффективной экс�
плуатации гидроузла органы исполнительной и законода�
тельной власти региона занимаются давно. Парламент
поддержал инициативу Главы Карачаево�Черкесии и ещё в
начале июня направил в Минэкономики России, в Мини�
стерство РФ по делам Северного Кавказа обращение с
просьбой передать Эшкаконский гидроузел в собствен�
ность республики.

Эшкаконский гидроузел:
как был, так и будет находиться

в республике

28 июля 2017 г. с 10:00 в приемной Президента РФ
в КЧР по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.
54, кабинет № 111 руководитель Управления Феде�
ральной налоговой службы по КЧР Хазрет Дантесович
Ниров проведет личный приём граждан.

Приём проводится по вопросам соблюдения налогово�
го законодательства Российской Федерации, качества
предоставляемых налоговых услуг, по проблемным вопро�
сам, с которыми приходится сталкиваться гражданам в про�
цессе исполнения своих налоговых обязательств.

Записаться на личный приём можно в приёмной Прези�
дента РФ в КЧР по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д. 54, кабинет № 111, по телефону: 8 (8782) 26�70�
60 (с 9:00 до 13:00, с 14:00 до 17:00) или в Управлении
ФНС России по КЧР: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.
70, кабинет № 33, по телефону: 8 (8782) 26�69�78 (с 9:00
до13:00, с 14:00 до 18:00).

Соб. инф.

Руководитель налогового управления
проведет прием граждан

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23, Дом печати, 1�й этаж.
ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

ЗА СТАНИЦЕЙ Зеленчук�
ской, на правобережье

речки Карабежгонки, раски�
нулись поля бывшей второй
бригады некогда колхоза�
миллионера. Местные – что
пожилые, что молодые � по
сей день место это так и на�
зывают: «вторая бригада», и
точка. Видать, крепко при�
жилась такая «топонимика»
в умах станичников, даже
тех, кто про колхоз этот зна�
ет только по рассказам

Земля и люди

ПОЛЕ ЛЮБИТ
УМЕЛЫХ

Комбайнер
КФХ «Южный»

Дмитрий
МАРШАНОВ.

Иван и Александр МАРШАНОВЫ.

старших. Здесь уже свыше
20�ти лет сеет и пашет КФХ
«Южный» � одно из наибо�
лее крупных многоотрасле�
вых сельхозпредприятий
республики, которое зани�
мается растениеводством и
животноводством. Зачина�
тель его � Идрис Дотдаев,
заслуженный работник
сельского хозяйства КЧР, и
рядом с ним с самого нача�
ла на подхвате были юные
сыновья Руслан и Адам. У
отца они учились науке зем�
леделия, управлению ста�
дами и отарами, постигали
такие понятия, как кормо�
вые единицы, сбалансиро�
ванное питание животных, а
также учились разбираться
в сортах картофеля и зер�
новых. Закончив вузы, сы�
новья и не помышляли о
высоких чиновных кабине�
тах или легком бизнесе
«купи–продай». Хотя изна�
чально братья видели: хо�
зяйствовать будет ох как
нелегко: село страдает от
монопольно низких заку�
почных цен на продукцию и
«свободных» денег не будет,
потому что их постоянно

надо вкладывать в произ�
водство. А это – приобре�
тение за наличные семян,
породистых коров, доиль�
ных аппаратов, по лизингу
– комбайнов и тракторов.
Идрис Иссаевич Дотдаев
был удивительным челове�

ком с невероятно сильным
характером и огромной си�
лой воли. Слова и настав�
ления таких, как он, всегда
падают на благодатную по�
чву. И когда два года назад
он ушел из жизни, сыновья,
по наитию осознав, что его
имя работает на их семью и
репутацию, мысленно дали
себе установку – они, Рус�
лан и Адам, приложат все
силы, чтобы дело отца все�
гда было на должной высо�
те.

…Когда я подъехала к
полю, где шла жатва ячме�
ня, с которого, собственно,
в КФХ «Южный» обычно на�
чинается уборочная, за
штурвалом комбайна рабо�
тал лучший механизатор Зе�
ленчукского района Дмит�
рий Маршанов, на традици�
онных районных праздни�
ках�ярмарках «Золотая
осень» ему постоянно вру�
чают Почетные грамоты и
денежные премии. Словом,
его имя уже давно извест�
но. Наблюдая за тем, как
ровно бороздит комбайн
под управлением высокого
профессионала ячменное

поле, подумала: наверное,
перед жатвой он налаживал
механизмы с такими же ста�
ранием и любовью, как пи�
анист настраивает свой ро�
яль. Давно замечено, два
разных комбайнера «на�
строят» один и тот же ком�

байн по�разному. Вот и сын
Дмитрия Ивановича, Алек�
сандр, механизатор широ�
кого профиля, также на дру�
гом участке этого же поля
уверенно вел комбайн
«Дон». А у кромки поля сто�
ял «КамАЗ», дожидавшийся
своего часа, чтобы загру�
зить зерно нового урожая.
За этой машиной закреплен
старший сын Маршанова,
Иван. Разница в возрасте
между сыновьями 3 года.
Оба окончили Зеленчукскую
СОШ №5 и филиал Арма�
вирского технического кол�
леджа, получив прекрас�
ную, а главное, востребо�
ванную специальность
«Организация перевозок и
управление на транспорте».

Пока дожидалась, когда
они соберутся вместе, не�
вольно залюбовалась ухо�
дящим за горизонт полем с
тугими колосьями ячменя.
Кстати, ячмень относится к
ценнейшим концентриро�
ванным кормам для живот�
ных, потому что содержит
полноценный белок и богат
крахмалом. В России на
кормовые цели ячмень ис�

пользуется до 70%. Но и
само собой, пенистое яч�
менное пиво, перловая и
ячневая крупа – продукт
переработки этого древ�
нейшего злака… Надсадно
гудели моторы двух ком�
байнов (а всего в этом хо�
зяйстве задействовано 4),
прогоняя через вибрацион�

ные механизмы ворох ячме�
ня. В такие минуты комбай�
нер, безусловно, испытыва�
ет ни с чем не сравнимое
чувство своего истинного
места на земле. И тут я об�
ратила внимание, что в яч�
менное поле довольно ши�
рокой полосой «внедрился»
картофельный клин. Навер�
ное, это было целесообраз�
но для земледельцев, тем
более, как ни крути, карто�
фель в «Южном» � культура
приоритетная. Вот и кудря�
вилась, цвела себе сирене�
во�белыми бутонами тру�
женица�картошка посреди
ячменного поля. Как писал
известный писатель�дере�
венщик В. Астафьев: «В
честь картошки надо бы
поставить памятник в Рос�
сии. Поставлены же памят�
ники гусям, спасшим Рим.
А в Австралии есть памят�
ник овце. Так отчего же мы,
российские люди, не раз, не
два спасенные картошкой
от голода и мора, забыли
про нее? К слову сказать,
воин наш многим обязан
родимой картошке».

Окончание на 2#й стр.

НА ЦЕНТРАЛЬНОМ ку�
рортном бульваре были вы�
ставлены тематические па�
вильоны, где демонстриро�
вались работы народных
абазинских умельцев: резь�
ба по дереву, изделия из по�
лудрагоценного камня �
женские украшения и суве�
ниры, картины абазинских
художников. Большое вни�
мание туристов и самих
кисловодчан привлёк пави�
льон�этномузей из аула
Эльбургана с экспонатами
19 и начала 20 веков домаш�
ней утвари, национальной
одеждой. Книголюбы увлек�
лись изучением абазинской
литературы на книжной вы�
ставке, размещенной непо�
далёку от главной сцены,
где в это же время выступа�
ли юные чтецы произведе�
ний известных абазинских
поэтов.

Отдыхающим раздава�
лись буклеты и газеты с
историей народа Абаза и
приглашали отведать блю�
да абазинской кухни: чаш �
пироги с творогом, дзырд�
зу � курица в мучном соусе,
кукурузную пасту и терпкий
безалкогольный напиток
бахсыма, или буза...

Официальную часть это�
го красочного мероприятия
открыл мэр Кисловодска
Александр Курбатов, кото�
рый поприветствовал всех
участников фестиваля и по�
благодарил за оказанное
содействие в организации
праздника абазинскую ди�
аспору в Кисловодске и её
руководителя Огурби Мако�
ва. Он отметил, что этот
фестиваль объединил лю�
дей разных национально�
стей, которые имеют воз�
можность сегодня познако�
миться с богатой и само�
бытной культурой древней�
шего на Кавказе абазинско�

«СЕЗОН
НАЦИОНАЛЬНЫХ

КУЛЬТУР»
В городе�курорте Кисловодске по инициативе мэра

Кисловодска Александра Курбатова открылся фе�
стиваль «Сезон национальных культур». Первыми о
себе заявили абазины, представившие в минувшую
субботу гостям и жителям курортного городка свою
культуру, обычаи и традиции.

Более подробно об этом событии читайте в бли#
жайшем номере нашей газеты.

го народа. По словам Алек�
сандра Курбатова, далее
предстоят знакомства с
другими народами, прожи�
вающими на территории
Ставропольского края.

Перед собравшимися
также выступили с привет�
ственной речью председа�
тели национальных общин:
карачаевской, казачьей,
дагестанской, греческой,
армянской, азербайджанс�
кой, осетинской... С нача�
лом «Сезона народных куль�
тур» от имени Правитель�
ства Карачаево�Черкесии,
жителей республики и аба�
зинского народа всех со�
бравшихся поздравил заме�
ститель председателя Пра�
вительства КЧР Мурат Озов,
пожелал процветания и
дальнейшего успешного
развития любимому курор�
ту многих россиян.

В этот день на централь�
ном бульваре собрались
все, кто был неравнодушен
к национальным культур�
ным мотивам, многие слу�
чайно стали свидетелями
этого мероприятия и долго
не хотели расходиться. Да
и как можно было покинуть
то место, где звучала зажи�
гательная, всеми любимая
лезгинка или не менее за�
жигательная абазинская
«Кошара», раздавались пе�
реливчатые голоса таких
мэтров абазинской музыки,
как Ачар Меремкулов и Ами�
нат Напшева?! Популярная
вокально�инструменталь�
ная группа «Абазги» испол�
нила любимые хиты своих
поклонников. Своё мастер�
ство продемонстрировала
автор и исполнитель соб�
ственных песен Амирина.
Кульминацией праздника
стали народные спортив�
ные игры и танцы.

Светлана КИЛБА.
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В соответствии со статьями 22, 26 Федерального закона от 12 июня 2002 года №67�
ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме
граждан Российской Федерации», статьей 5 Закона Карачаево�Черкесской Республики
от 10 июля 2003 года №29�РЗ «О территориальной избирательной комиссии города,
района Карачаево�Черкесской Республики» Избирательная комиссия Карачаево�Черкес�
ской Республики установила количественный состав Территориальной избирательной
комиссии по городу Карачаевску, Территориальной избирательной комиссии по Малока�
рачаевскому району и Территориальной избирательной комиссии по Хабезскому району
– одиннадцать членов с правом решающего голоса, увеличив действующий состав на два
члена с правом решающего голоса.

Предложения для дополнительного включения в состав Территориальной избиратель�
ной комиссии по городу Карачаевску, Территориальной избирательной комиссии по Ма�
локарачаевскому району и Территориальной избирательной комиссии по Хабезскому
району от субъектов права выдвижения кандидатур в в соответствии с требованиями
статей 22, 26 Федерального закона от 12 июня 2002 г. №67�ФЗ «Об основных гарантиях
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации»
принимаются с 25 июля по 3 августа 2017 года включительно в Избирательной комиссии
Карачаево�Черкесской Республики.

Перечень и образцы документов, представляемых кандидатом в члены территориаль�
ной избирательной комиссии города, района Карачаево�Черкесской Республики:

1. Копия паспорта гражданина Российской Федерации, претендующего на назначе�
ние членом с правом решающего голоса территориальной избирательной комиссии.

2. Копия документа, подтверждающего наличие образования.
3. Копия трудовой книжки либо справка с основного места работы, подтверждающие

место работы или службы.
4. Две фотографии 3х4.
5. Анкета «Краткие сведения о кандидате в члены территориальной избирательной

комиссии».
6. Форма письменного согласия гражданина Российской Федерации на его назначе�

ние членом с правом решающего голоса территориальной избирательной комиссии.
7. Выписка из протокола политической партии, протокола представительного органа

муниципального образования, собрания избирателей по месту жительства, работы, служ�
бы, учебы о предложении кандидата в состав территориальной избирательной комиссии.

Краткие сведения
о кандидате в члены Территориальной избирательной комиссии

_______________________________________________________________________________________

1. Фамилия, имя, отчество____________________________________________________________
 ______________________________________________________________________________________
2. Число, месяц, год рождения _______________________________________________________
3. Место рождения ___________________________________________________________________
4. Паспортные данные ________________________________________________________________

(номер паспорта, кем и когда выдан)

5. Образование _______________________________________________________________________
(указать учебное заведение)

6. Ученая степень, звание_____________________________________________________________

7. Род занятий, профессия, должность, место работы _________________________________
 ______________________________________________________________________________________
8. Кем представлена кандидатура______________________________________________________
 ______________________________________________________________________________________
9. Принадлежность к партии или иному общественно�политическому объединению______
 ______________________________________________________________________________________
10. Опыт участия в организации и проведении выборов, в том числе в составе избира�
тельной комиссии ____________________________________________________________________

(где, когда, в каком качестве)
_______________________________________________________________________________________
11. Адрес постоянного места жительства ______________________________________________

 (почтовый индекс, город, улица, дом, корпус, квартира)
 ______________________________________________________________________________________

12. Контактные телефоны: дом.__________, раб.__________, моб.________________________

________       _____________________
  Дата            Подпись кандидата

Форма письменного согласия гражданина Российской Федерации на его назна�
чение членом с правом решающего голоса территориальной избирательной

комиссии

В Избирательную комиссию
Карачаево�Черкесской Республики
от гражданина Российской Федерации
__________________________________________________

(фамилия, имя, отчество)
предложенного
__________________________________________________

(наименование субъекта права
внесения предложения)

для назначения в состав
 _________________________________________________

(наименование избирательной комиссии)

ЗАЯВЛЕНИЕ
Даю согласие на назначение меня членом
____________________________________________________________________________________

(наименование избирательной комиссии)
с правом решающего голоса. С положениями Федерального закона «Об основных

гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской
Федерации», Закона Карачаево�Черкесской Республики «О территориальной избиратель�
ной комиссии города, района Карачаево�Черкесской Республики», регулирующими де�
ятельность членов избирательных комиссий, ознакомлен.

Подтверждаю, что я не подпадаю под ограничения, установленные пунктом 1 статьи
29 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие
в референдуме граждан Российской Федерации».

О себе сообщаю следующие сведения:
дата рождения__________ ____________         ___________,
                           (число)     (месяц)                (год)
место рождения_______________________________________________________________________
имею гражданство Российской Федерации, вид документа
________________________________________________________________________________________
______________________________________________________________________________________,

(паспорт или документ, заменяющий паспорт гражданина
(серия, номер и дата выдачи, наименование выдавшего органа)

место работы (без сокращений) ______________________________________________________
(наименование основного места работы или службы, должность, при их отсутствии –

_______________________________________________________________________________________
род занятий, является ли государственным либо муниципальным служащим, указываются
_______________________________________________________________________________________

сведения о наличии опыта работы в избирательных комиссиях)
образование__________________________________________________________________________

(уровень образования, специальность, квалификация в соответствии с документом,
подтверждающим сведения об образовании и (или) квалификации)

адрес места жительства ______________________________________________________________
(почтовый индекс, наименование субъекта Российской Федерации, район, город,

иной населенный пункт, улица, номер дома, корпус, квартира)
телефон ______________________________________________________________________________

(номер телефона с кодом города, номер мобильного телефона)
адрес электронной почты (при наличии)_______________________________________________.

 ______________________ _____________________
 (подпись) (дата)

Уведомлен(а), что на основании пункта 2 части 1 статьи 6 Федерального закона «О
персональных данных» в рамках возложенных законодательством Российской Федера�
ции на Избирательную комиссию Карачаево�Черкесской Республики функций, полномо�
чий и обязанностей мои персональные данные будут обрабатываться указанным орга�
ном, в том числе мои фамилия, имя, отчество, должность в составе избирательной ко�
миссии, а также субъект предложения моей кандидатуры в состав избирательной комис�
сии могут быть опубликованы в информационно�телекоммуникационной сети Интернет,
в средствах массовой информации.
 ______________________ _____________________

 (подпись) (дата)

В Избиркоме КЧР

АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
показывает стойкую

положительную динамику по всем
производственным показателям

В АО «Карачаево�Черкесскэнерго» (вхо�
дит в группу компаний ПАО «Россети») со�
стоялось производственное совещание, на
котором были подведены итоги деятельно�
сти энергокомпании в июне, во втором
квартале и в 1 полугодии текущего года.

Управляющий директор Ханафи Чотчаев, от�
крывая совещание, отметил стойкую положи�
тельную динамику по всем производственным
показателям АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
и поблагодарил коллектив за усердную работу.

«Наши показатели за отчетные периоды зна�
чительно превышают прошлогодние. Более
того – могу смело сказать, что таких результа�
тов работы у нас не было последние пять лет»,
� отметил Ханафи Чотчаев, обращаясь к колле�
гам.

В июне все энергосбытовые отделения пе�
ревыполнили план реализации электроэнергии
населению, так что в целом по АО «Карачаево�
Черкесскэнерго» этот показатель составил
106,7%. По итогам второго квартала уровень
реализации электроэнергии населению соста�
вил 105,6%, а по итогам первого полугодия вы�
полнение плана реализации энергоресурса
абонентам частного сектора составило 100,7%.

В ходе совещания было отмечено значи�
тельное улучшение платежной дисциплины
организаций, финансируемых из республикан�
ского и местного бюджетов.

Отрицательно сказываются на результатах
работы АО «Карачаево�Черкесскэнерго» не�
платежи предприятий, финансируемых из фе�
дерального бюджета. На 1 июля долг ФГБУ
«Управление мелиорации земель и сельско�
хозяйственного водоснабжения» составил

более 157,3 млн руб. Растет задолженность и
ФГБУ «Центральное жилищно�коммунальное уп�
равление» Министерства обороны РФ. Сейчас
она составляет более 24,3 млн руб.

В целом же по всем категориям потребите�
лей по итогам полугодия энергокомпании уда�
лось добиться выполнения плана реализации
электроэнергии на 99,2%, тогда как за анало�
гичный период 2016 года уровень реализации
составлял всего 93,3%.

Во втором квартале текущего года план ре�
ализации электроэнергии выполнен на 102,7%,
что на 4,6 процентных пункта больше, чем во
втором квартале прошлого года.

Для дальнейшего улучшения показателей ра�
боты АО «Карачаево�Черкесскэнерго» Ханафи
Чотчаев призвал начальников подразделений ак�
тивизировать работу по снижению сверхнорма�
тивных потерь энергоресурса в многоквартир�
ных домах. Было отмечено, что особенно преус�
пели в этом направлении в Урупском энергосбы�
товом отделении.

По результатам работы районных и городс�
ких энергосбытовых отделений в первом полу�
годии 2017 года конкурсная комиссия АО «Кара�
чаево�Черкесскэнерго» определила наиболее
успешные ЭСО, заслуги которых будут отмече�
ны руководством энергокомпании. В число ли�
деров попали Зеленчукское районное энерго�
сбытовое отделение, Адыге�Хабльское и Урупс�
кое ЭСО, а также Прикубанское энергосбытовое
отделение.

Во втором этапе конкурса «Район
без потерь» победили Урупский

и Зеленчукский районы КЧР
В Карачаево�Черкесии стали известны

победители второго этапа конкурса «Район
без потерь», который был инициирован ПАО
«МРСК Северного Кавказа» в рамках реали�
зации решений Правительственной комис�
сии по вопросам социально�экономическо�
го развития Северо�Кавказского федераль�
ного округа.

Согласно решению конкурсной комиссии, в
которую вошли представители филиала ПАО
«МРСК Северного Кавказа» � «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» и АО «Карачаево�Черкесскэнерго»,
по результатам работы в июне победу одержали
Урупский и Зеленчукский районы.

В части снижения уровня потерь электро�
энергии в зоне ответственности филиала МРСК

Северного Кавказа � «Карачаево�Черкесск�
энерго» лучшим уже во второй раз признан
Урупский район.

По итогам июня уровень потерь электро�
энергии здесь составил 7,32%. Этому способ�
ствовала активная работа всего коллектива
Урупских РЭС по выявлению фактов неучтен�
ного энергопотребления, а также разъясни�
тельная работа с населением.

В свою очередь, руководство АО «Карачае�
во�Черкесскэнерго» подвело итоги работы, на�
правленной на снижение дебиторской задол�
женности потребителей, улучшение платежной
дисциплины абонентов. Наилучшие результа�
ты по этим показателям – у Зеленчукского рай�
онного энергосбытового отделения, где выпол�
нение плана реализации электроэнергии в
июне составило 132,3%. Руководство АО «Ка�
рачаево�Черкесскэнерго» отмечает, что с ад�
министрацией Зеленчукского района налаже�
ны надежные партнерские отношения. Плате�
жи организаций, финансируемых из местного
бюджета, по итогам первого полугодия 2017
года в Зеленчукском районе составили 108,4%.

Стоит также отметить, что филиал «Карача�
ево�Черкесскэнерго» сразу после старта кон�
курса обратился в региональное Министерство
промышленности и торговли КЧР с предложе�
нием поддержать данную инициативу энерге�
тиков. В свою очередь, письма за подписью
первого заместителя министра промышленно�
сти и торговли Карачаево�Черкесии Хазрета
Куджева о старте этого конкурса и Положение
о конкурсе были разосланы главам всех райо�
нов Карачаево�Черкесии для изучения и при�
нятия участия, однако на данный момент му�
ниципальные образования пока не очень ак�
тивно проявили себя. Но энергетики надеют�
ся, что совместными усилиями муниципалите�
тов, энергосетевой и энергосбытовой компа�
нии главные цели конкурса – улучшение пла�
тежной дисциплины, снижение уровня потерь
электроэнергии в сетях, снижение фактов са�
мовольного подключения к сетям и безучетно�
го потребления электроэнергии, будут достиг�
нуты.

По итогам конкурса в конце года лучшие
муниципальные образования республики бу�
дут награждены Почётной грамотой МРСК Се�
верного Кавказа. Кроме этого, ходатайства о
поощрении коллективов лучших муниципали�
тетов будут направлены руководству Карачае�
во�Черкесии.

Л. ПАНФИЛОВА.*

В продолжение
темы

ОДНОЙ из наиболее оживлённых дискуссионных
площадок прошедшего четвёртого гражданского

форума «Архыз XXI» была та, где обсуждалась тема о
президентских грантах. Кстати, очень актуальный
вопрос для некоммерческих организаций, от которых
в этом году поступило более шести с половиной ты�
сяч заявок на президентские грантовые поддержки.
Эксперт в этой области и человек непосредственно
представляющий интересы некоммерческих органи�
заций (НКО) и лоббирующий этот вопрос в органах
власти, исполнительный директор «Фонда президен�
тских грантов» Антон ДОЛГОВ пообщался с журнали�
стами и ответил на интересующие их вопросы.

ГРАНТ –
ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ# Антон Васильевич,

изменились ли условия
или принцип вашей рабо#
ты с созданием единого
грантоператора?

� Изменилось многое.
Во�первых, было реализо�
вано много тактических це�
лей. К тому же внутри одно�
го грантоператора легче
распределять средства по
направлениям. Когда было
несколько узкоспециализи�
рованных грантоператоров,
возникали ситуации, когда
по одному направлению за�
явок очень много и средств
не хватает на поддержку
очень качественных проек�
тов, а по другим направле�
ниям хороших проектов
мало, и либо оставался из�
лишек средств, либо фи�
нансировались проекты,
скажем так, «неидеальные».
Теперь, при едином фонде,
мы можем гибко перерасп�
ределять средства между
направлениями так, чтобы
поддерживать только каче�
ственные проекты. Что ка�
сается ключевых нововве�
дений, то самое главное �
мы отменили бумажную
форму заявки. Сейчас она
существует только в элект�
ронной форме. Тем самым
основательно сократили
финансовые и трудовые
затраты заявителей. Мы
сразу получили результат.
По первому конкурсу заявок
было на сорок процентов

...«И каждый следующий проект
должен быть лучше предыдущего!»

больше, чем ранее собира�
ли все вместе взятые гран�
топераторы.

# Как вашему фонду
удаётся «выхватить» из
огромного потока заявок
самую важную?

� Существуют опреде�
лённые требования к заяви�
телю: данная организация
должна работать не менее
полугода, являться неком�
мерческой, неправитель�
ственной структурой. Мно�
го и других критериев.
Нельзя, к примеру, покупать
предметы роскоши, осуще�
ствлять капитальное строи�
тельство, покупать недви�
жимость. Все это построе�
но таким образом, чтобы
средства тратились именно
на общественно полезные,
социально значимые проек�
ты. Двенадцать направле�
ний грантов, существующие
сегодня, включили в себя
все то, что было ранее у
разных грантоператоров.

# Означает ли это, что
строго определена тема#
тика заявок?

� Да. Их двенадцать, и
среди них социальное об�
служивание, охрана окружа�

ющей среды, поддержка
молодёжных инициатив в
области образования, за�
щита прав и свобод челове�
ка. Но все они имеют под�
разделы. По нашему мне�
нию, они охватывают все
сферы деятельности НКО. И
если мы увидим по резуль�
татам первого конкурса где�
то какой�то перекос, то до�
бавим новое положение.

# Существует ли риск,
что объявится какая#ни#
будь новая фирма#одно#
дневка, через положен#
ные полгода подаст каче#

ственную заявку и, полу#
чив грант, растворится «в
небытие»?

� Мы учитываем эти рис�
ки. Поэтому такие молодые
организации могут претен�
довать на грант в размере
не более 500 тысяч рублей.
Кроме того, мы оцениваем
не только опыт организа�
ции, но и опыт членов ко�
манды. Организация новая,
но её членами могут быть
уже зарекомендовавшие
себя люди. Кроме того, за�
явка � это очень серьёзное
дело. Её невозможно напи�
сать за три часа. Это долго�
временная многоэтапная
работа. Она требует кро�
потливости.

# Существует ли лимит
на сумму гранта по на#
правлению и каким обра#
зом производится начис#
ление?

� У нас есть определён�
ные рекомендации по сум�
мам. Для новых проектов и
для проектов, у которых
небольшой охват террито�
рии, к примеру на уровне
муниципалитетов, городов,
– до пятисот тысяч рублей.
Для региональных проектов

– от 500 тыс. до 3 млн руб�
лей. Если же проект охва�
тывает несколько регионов,
округ, страну – от трех мил�
лионов рублей. Руковод�
ство, как правило, суммы не
ограничивает, все зависит
от оценки экспертов. Что
касается механизма пере�
числения гранта, с победи�
телем заключается договор
в электронном виде. То есть
грантообладатель должен
будет открыть целевой счёт
в банке. С помощью того же
устройства электронной
подписи, которое использо�
валось при заключении до�
говора, победитель будет
вести отчётность и подпи�
сывать платёжные докумен�
ты. Открытие и ведение сче�
та для него будет бесплат�
ным.

# Есть ли ещё какие#
либо иные виды помощи,
кроме финансовой под#
держки заявителей?

� Сейчас фонд осуще�
ствляет только финансовую
поддержку, но мы намере�
ны работать над тем, чтобы
оказывать и другие формы
поддержки. Понятно, что
есть консультационная под�
держка, но возможно, как
мы предполагаем, будут
проекты, которые «чуть�
чуть» не добрали баллов, и
мы будем рекомендовать
регионам поддержать такие
проекты на местном уров�
не. Не исключено, что будут
проекты, которым нужна не
столько финансовая по�
мощь, сколько организаци�
онная – эфирное время на
местном телевидении, по�
мещение и т. д. Но и, есте�
ственно, самое важная под�
держка, которую мы можем
оказывать: встречаться с
лидерами НКО в регионах,
проводить семинары, сис�
темно анализировать ошиб�
ки прежних заявок по ито�
гам каждого из конкурсов.
Мы заинтересованы, чтобы
проекты были качественны�
ми, и каждый следующий
проект должен быть лучше
предыдущего.

# При поступлении

одинаково значимых зая#
вок отдаётся ли приори#
тет какому#либо направ#
лению при выделении
гранта?

� Во главе угла – качество
заявки, которое складывает�
ся из большого количества
разных параметров: опыт
организации, её команды,
есть ли какие�то другие
формы поддержки у этой
структуры. Одна история,
когда организация принесла
письмо от уважаемого чело�
века, который пишет: «Доро�
гой фонд, помоги. Хорошие
люди…», а совершенно дру�
гая история: «Дорогой фонд,
помоги, а я им дам на нужды
машину…». Да, писем от ува�
жаемых людей много, а с
конкретной поддержкой �
мало. Поэтому приоритет
будет у той организации,
которая не только у Прези�
дента денег просит, но и вза�
имодействует с местными
органами власти.

# Кто именно контроли#
рует процесс реализации
проектов, на которые
были отпущены гранты?

� Мы планируем плотное
сотрудничество, партнер�
ство в области своеобраз�
ного общественного конт�
роля с местными СМИ, ме�
стными общественными
палатами, активистами. По
обратной связи о деятель�
ности грантообладателя мы
будем понимать, что в дей�
ствительности происходит.
Мы будем брать эти данные
на заметку и учитывать их
при выдаче нового гранта.
В общем, задача – исклю�
чить в итоге случайные вы�
дачи грантов.

В завершение пресс�
конференции Антон Долгов
напомнил, что список побе�
дителей конкурса на полу�
чение президентских гран�
тов, который уже состоялся
накануне форума, будет
опубликован после заседа�
ния организационного ко�
митета на официальном
сайте «Фонда президентс�
ких грантов».

Светлана КИЛБА.

Окончание.
Начало на 1#й стр.

Безусловно, в те времена, ког�
да был написан этот рассказ, «Ода
русскому огороду», и понятия та�
кого не было, как импортозамеще�
ние. Но вот ведь странно – три с
лишним десятилетия назад писа�
тель прозорливым сердцем своим
просек – отечественный продукт
всегда должен стоять на пьедес�
тале!

А тут и один из руководителей
КФХ «Южный» Руслан Дотдаев на
видавшей виды рабочей «легко�
вушке» подъехал. Дело в том, что
старшим в хозяйстве официально
по бумагам считается его брат
Адам. Да только не делят никогда

ПОЛЕ
ЛЮБИТ

УМЕЛЫХ

братья ни власть, ни доходы, раз�
ве что только неприятности и ис�
пытания, на которые не скупится
природа здесь, в зоне рискован�
ного земледелия.

� Дожди и град нынешнего
лета ощутимо ударили по посе�
вам. Долгое время стояла вода в
междурядьях картофеля, выбило
кое�где градом зерновые. Сло�
вом, в урожайности мы потеря�
ем, это факт, � откровенно сказал
Руслан Идрисович. – В настоящее
время на площади 20 гектаров,
как видите, убираем ячмень, за�
тем пойдут соя, пшеница, кукуру�
за. С уборкой думаем управиться
в срок.

� Да еще с такими кадрами…
Одни Маршановы чего стоят!

� Я очень дорожу этими слав�
ными ребятами � что глава семей�
ства Дмитрий Иванович, что его
сыновья Ваня с Сашей � надеж�
ные, мастеровые специалисты.
Это люди особой породы, а поле
любит умелых. Я эту истину еще
от своего отца усвоил…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

К «Машуку�2017» готовы

В РЕЗИДЕНЦИИ полномочного
представителя Президента

Российской Федерации в Северо�
Кавказском федеральном округе
прошло итоговое заседание оргко�
митета по подготовке и проведе�
нию Северо�Кавказского молодеж�
ного форума «Машук».

ОТКРЫВАЯ его, заместитель пол�
номочного представителя Президен�
та РФ в СКФО Андрей Галактионов от�
метил, что регистрация участников фо�
рума завершилась с рекордным ре�
зультатом: заявки подали более пяти
тысяч человек. На одно место в раз�
ных регионах претендовали два�три�
кандидата. «Приятно отметить, что в
форуме изъявили желание участвовать
посланцы 63 регионов Российской Фе�
дерации, а также 23 человека из стран
дальнего и ближнего зарубежья», � от�
метил заместитель полпреда.

Определена и образовательная
программа для участников. Ежеднев�
но для них будут проводиться два об�
разовательных блока на 30 образова�
тельных площадках, посвященных мо�
тивации, личностному росту и коман�
дной работе. В свободное от образо�
вательных блоков время будут рабо�
тать 28 альтернативных площадок, на

которых каждый участник найдет за�
нятие для себя.

Для обмена опытом и демонстра�
ции достижений на территории будет
функционировать «Ярмарка проектов»,
где участники смогут ознакомиться с
результатами реализации проектов
грантополучателей прошлых лет и по�
общаться с их авторами.

В программе предусмотрено про�
ведение Дней субъектов СКФО. Каж�
дый из них будет представлен подво�
рьем, посетив которые можно будет
познакомиться с народными обычая�
ми, ремеслами, достопримечательно�
стями региона.

О материально�техническом обес�
печении форума доложила замести�
тель председателя Правительства
Ставропольского края Ирина Кувалди�
на, а об обеспечении безопасности его
мероприятий – заместитель начальни�
ка ГУ МВД России по Ставропольско�
му краю Владимир Дёмин.

Северо�Кавказский молодежный
форум «Машук�2017» пройдет в две
смены с 5 по 19 августа в Пятигорске
на Комсомольской поляне.

В. КРАПИВИНА,
пресс�секретарь аппарата

полномочного представителя
Президента РФ в СКФО.
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Начальник лагеря Ромед ШЕБЗУХОВ
и воспитатель Мадина ШАХАНОВА.

Флешмоб #
это всегда круто.

ДЕТСКАЯ ВОТЧИНА
НА ВСЕ ЛЕТО

ДЕТСКАЯ ВОТЧИНА
НА ВСЕ ЛЕТО

ДЕТСКАЯ ВОТЧИНА
НА ВСЕ ЛЕТО

Обед # по расписанию.

Домбай встретил ясной
погодой и, что приятно

удивило, массой пеших ту�
ристов с рюкзаками за пле�
чами. И кто это сказал, что
летом, в будни жизнь здесь
замирает и туристическое
сообщество оживает толь�
ко тогда, когда в выходные
дни приезжают экскурсион�
ные автобусы? По крайней
ме�ре, группа туристов из
Волгодонска, с которыми я
познакомилась по дороге в

Повар Рахима ЛОБЖАНИДЗЕ.

Анатолий Кириллович и
Валентина Васильевна

Лепендины родились в Да�
гестане, И он, и она жили на
хуторе Чернявка, под Киз�
ляром. Она росла круглой
сиротой, он – полусиротой,
но с августа 1949 года эти
двое вместе, лишний раз
подтверждая состоятель�
ность теории двух полови�
нок…

� Мы всегда вместе, или
почти всегда, добавлю для
пущей точности, � уточняет
Валентина Васильевна,
стрижка которой несколько
смутила меня, ибо явно не
соответствует ее солидно�
му � 88 лет – возрасту.

� Валентина Васильевна,
откуда такая прическа в сти�
ле Галины Ненашевой? По�
мните, она была в 70�е годы
прошлого века очень попу�
лярна и запомнилась всем
не только хорошим сильным
голосом, но и стрижкой
«под ноль»…

Бабушка не только не
обиделась на мой вопрос,
но где�то даже приосани�
лась и сказала: «Девочка
моя, у меня были такие гу�
стые, длинные косы, что я
ходила чуть ли не с запро�
кинутой головой. Приходи�
лось не только в юности, но
даже в зрелые годы соби�
рать их под волынку, ну типа
венка, который бы держал
их, как корону, на голове.
Мало кто мимо проходил, не
заглядевшись на мои рос�
кошные волосы…»

� Анатолия Кирилловича
тоже косой приворожили?
Любовь была большая?

� Не было никакой люб�
ви. На хуторе, кроме рус�
ских и казаков, жили лезги�
ны, даргинцы, кумыки, таба�
сараны. Менталитет разный
у славян и горцев, словно
два разных мира. В силу
этого не только горянки,
зажатые в рамки обычаев,
почти не имели возмож�
ности знакомиться и
встречаться друг с дру�
гом, но и русские де�
вушки и юноши. При�
ходила пора созда�
вать семьи, и в дело
вступали свахи. А в
нашем случае, когда
у обоих ни кола ни
двора, и подавно.
Моя мама умерла в
1935 году, папа погиб
в первый же год войны.
Анатолий тоже остался
без мамы. Вот за нас все
и решили моя тетка да его,
которая жила через мазан�
ку с нами. Поженили нас 7
августа 1949 года.

� Свадьба шумная была?
Ведь как раньше было при�
нято на таких разноплемен�
ных хуторах: стрелять в воз�
дух горцам, махаться шаш�
ками казакам…

� Никто не пил, не гулял,
не стрелял на радостях в
воздух на нашей свадьбе,

микрорайон Пихтовый мыс,
приехала на две недели,
чтобы вдоволь насладиться
Домбаем. Им предстоял
подъем на гору Мусса�Ачи�
тара, куда можно подняться
по канатной дороге. Как
писал Юрий Визбор: «Луча�
ми солнечными выжжены,
красивые и беззаботные,
мы жили десять дней на
хижине под Алибекским
ледником».

Пожелав случайным по�
путчикам приятных впечат�
лений в покорении вершин,
я подошла к «Гранд Викто�
рии», где вот уже в течение
нескольких лет отдыхают
школьники Карачаево�Чер�
кесии. Детям обеспечено
комфортное проживание в
уютных номерах и прекрас�
ное питание, с ними зани�
маются молодые креатив�
ные воспитатели, фонтани�
рующие идеями, чтобы де�
тям запомнился каждый
день и час лагерной смены.
Это резюме в двух словах.
А за подробностями надо
приехать сюда и хотя бы на
полдня окунуться в жизнь
лагеря.

Как оказалось, все дети
– полсотни школьников с 7
до 15 лет, вместе с воспи�
тателями и начальником
лагеря Ромедом Шебзухо�
вым до самого обеда ушли
на экскурсию на Русскую
поляну. «На хозяйстве» в
лагере оставались воспита�
тель Мадина Шаханова и
врач Вера Бекмурзова. Ди�
ректор отеля Шерифат Уз�
денова в этот день уехала в
Карачаевск, и оставалось
только пожалеть, что не
встречусь с этой приветли�
вой женщиной. Я знакома с
ней не один год, знаю не
понаслышке, сколько детс�
кой одежды и обуви она
приобретает на свои день�
ги, чтобы одеть и обуть де�
тей из многодетных и асо�
циальных семей, отдыхаю�
щих в лагере! Как–то она
призналась: «Ну не могу
смотреть на детишек без
слез, когда они приезжают
в стареньких платьицах,
дырявых кроссовках, засти�
ранных футболках. Ведь
почти за три недели лагер�
ной смены мы, взрослые,

привыкаем к этим детиш�
кам, и нам уже не безраз�
лична их дальнейшая судь�
ба».

Мы сидим в пустующей
столовой с воспитателем
Мадиной Шахановой. Эта
красивая девушка � соци�
альный педагог реабилита�
ционного Центра «Надеж�
да». В столовой стоят умо�
помрачительные запахи
сложной зажарки, мясного
бульона и свежей выпечки.
Мы с Мадиной, что называ�
ется, и словом перекинуть�
ся не успели, как перед
нами уже появились чайные
приборы и гора аппетитно�

го «хвороста», присыпанно�
го сахарной пудрой. Это
шеф�повар Рахима Лобжа�
нидзе расстаралась. Потом
от ребят я узнаю, что гото�
вит Рахима Магометовна
так, что пальчики обли�
жешь, еда здесь по�настоя�
щему домашняя. Собствен�
но, как и сама обстановка,
которую создает весь об�
служивающий персонал,
начиная от вежливого ох�
ранника в дверях (к сожале�
нию, забыла спросить его
фамилию, хотя мою�то он
старательно записал в тет�
радь посещении «посторон�
них лиц»!) и кончая началь�

ником лагеря.
Как рассказала Мадина

Шаханова, лагерь рассчи�
тан на четыре потока, по�
этому он примет детей и в
августе. Среди отдыхающих
детей есть и те, кто живет в
прямом смысле за чертой
бедности из�за алкоголиз�
ма родителей: «Во втором
потоке отдыхали две сест�
ренки 8 и 12 лет. Было боль�
но смотреть, как они едят.
Порции�то у нас щедрые,
калорийные, взрослому за
глаза хватит, а эти девчуш�
ки постоянно просили до�
бавки. Это же как дома они
наголодались?! Но мы ста�

раемся за лагерную смену
таких детей и откормить, и
приучить к личной гигиене,
и бельишком каким ода�
рить. Уезжая, такие дети
часто плачут, да и у нас гла�
за на мокром месте»…

Общаться с Мадиной
было легко, несмотря на
разницу в возрасте, мы зат�
рагивали любые темы и
проблемы. И только потом
до меня дошло: она же �
профессиональный соци�
альный работник, который
находит подход к любому
человеку… «Мадина, а как
вы пережили наводнение 5
июля в Домбае?» � спраши�
ваю я у нее. «Представьте, у
нас на Пихтовом мысу ни�
чего такого и в помине не
было. Хотя по Первому ка�
налу показывали какой�то
ужас, как будто весь Дом�
бай, как град Китеж, ушел
на дно речки Аманауз. На
самом деле подтопило
лишь в районе гостиницы
«Адель», где отдыхало око�
ло 80 детей с пятью воспи�
тателями. Их сразу же вы�
везли в гостиницу «Таулу»,
и начались восстановитель�

ные работы разрушенной
дамбы на реке Аманауз. И
уже к вечеру все вошло в
норму».

А тут и дети дружной
гурьбой вернулись с экскур�
сии раньше срока. Дело в
том, что вечером должно
было состояться торже�
ственное открытие третьей
лагерной смены, и ребята
пришли пораньше, чтобы
порепетировать. И мы все
направились под навес во
дворе, где передо мной
прошла вся программа
праздника: это зажигатель�
ный флешмоб, современ�
ные танцы в стиле тектоник,
песни и чтение стихов.
Жаль, что не увидела кост�
ра, который зажегся в этот
вечер. Зато ребята испол�
нили песню, которую соби�
рались петь всем лагерем:
«Как отблеск от заката, ко�
стер меж сосен пляшет…»

А поделиться впечатле�
ниями о своем отдыхе в
лагере выстроилась целая
очередь.

Алина Кочкарова,
9 кл., г. Черкесск:

� В этом лагере я
второй раз. Здесь все
� просто супер! И пи�
тание, и экскурсии, и
р а з в л е к а т е л ь н ы е
программы. Только за
три дня мы настолько
подружились, что без
всякого напряга выя�
вились таланты. Это
позволило подгото�
вить вполне достой�
ную концертную про�
грамму.

Муслим Бербасов,
8 кл., а. Эркен�Халк:

� Я приобрел
здесь замечательных
друзей � это Аслан и
Володя из Усть�Дже�
гуты. Думаю, наша
дружба продолжится
и после летних кани�
кул. А наш начальник
лагеря Ромед Анвар�
биевич открыл для
нас много нового во

время экскурсии. Впереди
нас ждет Теберда с ее за�
мечательным заповедни�
ком и озером Каракёль.

Амаль Амироков, 9 кл., г.
Черкесск:

� К концу лагерной сме�
ны мы по�настоящему от�
кроем для себя достопри�
мечательности наших ку�
рортов. А воспитатели в
лагере очень подготовлен�
ные и эрудированные. По�
этому здесь нет места для
скуки.

И под занавес слово
взял начальник лагеря Ро�
мед Шебзухов:

� Усталости я здесь не
чувствую, хотя и предстоит
еще четвертая смена, а за
ней сразу � основная рабо�
та воспитателя в республи�
канском детском доме. И
бодрости духа я обязан сча�
стливому детскому смеху,
снимающему все отрица�
тельные эмоции.

Что ж, поэтому каждое
лето и рвутся сюда дети �
ведь их здесь любят и по�
нимают.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Люди и судьбы

Супруги
ЛЕПЕНДИНЫ.

ки. Когда муж уходил в ноч�
ное, Валентина подолгу
смотрела в окно на кусочек
ночного неба, прострелен�
ного золотой дробью звезд,
и думала о том, как ей по�
везло в жизни с этим силь�
ным и одновременно до�
нельзя добрым Анатолием,
а он, поскольку в колхозе
часто приходилось тянуть
лямку неделями без отды�
ха, все переживал, что ей
скучно будет одной в доме,
и тащил во двор всякую
живность: черного с белы�
ми пятнами щенка, белого,
как снег, котенка, пойманно�
го в степи зайчонка. Вален�
тина воевала с ним в шутку:
«К чему мне твои зайцы,
твои кошки? Скоро будем
своих детей нянчить…»

Но именно из�за детей и
состоялся у нее настоящий
злой бой. С судьбой. Та на�
отрез отказывалась сделать

ее матерью. Но Валентина
победила.

Бывают в жизни челове�
ка моменты, когда кажется,
что жизнь настолько трагич�
на, что исходу нет. Это был
как раз такой момент. Нет

ство – тревога, ты не зна�
ешь, с какой стороны к ней
подступиться. Потом ребе�
нок становится источником
радости и смыслом жизни.
Мы на дочку надышаться не
могли, налюбоваться ею не
могли. Господи, как сейчас
помню, как ловила по ночам
ее дыхание, как стирала
пеленки, � вспоминает Ва�
лентина Васильевна, � разу�
меется, мы никогда бы не
уехали из Пермского края,
так как по соседству жили
мама Ларисы, сестренка
Света, брат Игорь…

� Не уехали бы? Но раз�
ве Пермский край не сре�
доточие мест заключений,
отдельно уголовных женс�
ких, отдельно уголовных
мужских лагерей?

� Они есть, но мы с уго�
ловниками как�то очень
редко сталкивались. Зато
какая невероятная красота

там разлита кругом. Перм�
ский край зовут краем бо�
лот, так эти болота курятся
тысячами запахов, тонких,
терпких, не смешивающих�
ся друг с другом. А леса
какие богатые, не помню, у
кого, но как�то прочитала
такие строки: «В лесу слыш�
но, как опята лезут на пни…»
Так и в Перми. Вставали
рано, дышали первым, са�
мым свежим воздухом. Ко�
нечно, валить лес – нелег�
кая работа, но Толик справ�
лялся. Я работала, как и
прежде, в магазине. Лари�
сочка рядом, постоянно на
глазах, на руках…

Лесорубы – народ дале�
ко не сентиментальный и не
приветливый, во всяком
случае таковыми они рису�
ются в моем воображении.
И когда кругом непроходи�
мый лес, а женщин раз�два
и обчелся, всякое может
взбрести им в голову. До
вопроса, не было ли охот�
ников приударить за ней,
дело не дошло, потому как
во взгляде Валентины, по�
нявшей, к чему я клоню,
было все – сила и слабость,
головокружительная жен�
ственность и твердый ха�
рактер.

 � Мои любимые строч�
ки в «Евгении Онегине»
Пушкина: «Он уважать себя
заставил…» � сказала она в
ответ на мой незаданный
вопрос, � любой назойли�
вый посетитель остывал,
получив должный отпор.

...И вдруг Анатолий, вы�
пив в лесу сырой воды, под�
хватил малярию. Какая ли�
хоманка трясла его по но�
чам, только Валентина зна�
ла.

� Стоило зайти солнцу,
как он становился беспа�
мятным, рубашка хоть вы�
жимай. Сколько он хины по�
пил, даже трудно предста�
вить. В связи с этим мы вы�
нуждены были уехать на
Украину, в поселок Белая
Церковь под Киевом, нынче
это город, � рассказывает
Валентина Васильевна, �
поселок был неправдопо�
добно красив и трогателен,
и беззащитен в своей кра�
се. Маковки церквей, грус�
тные, как колокольный звон,
брали за душу, но и там мы
не подзадержались. Уехали
в Моздок, поближе к горам.

Окончание на 4#й стр.

В СВЯЗИ с двумя юбилейными датами, которые в
этом году отмечает наша республика: 95�летием

образования Карачаево�Черкесской автономной обла�
сти и 25�летием Карачаево�Черкесии, � все учрежде�
ния культуры республики работают особенно активно.
Чтобы узнать, насколько насыщенна и разнообразна
представляемая ими программа, наш корреспондент
Шахриза БОГАТЫРЕВА встретились с заместителем
министра культуры КЧР Ириной КАБАРДОВОЙ.

Интервью

# Ирина Галимовна,
все культурные меропри#
ятия если не рождаются,
то уж точно утверждают#
ся в Министерстве куль#
туры. Расскажите о рабо#
те подведомственных
вам учреждений.

� Министерством культу�
ры нашей республики ве�
дётся активная работа по
реализации плана меропри�
ятий, посвящённых юби�
лейным датам. В первом
квартале Министерством
культуры был организован и
проведён конкурс на изго�
товление юбилейного лого�
типа. Победителем стала
Алимат Байтокова, 19�лет�
няя студентка второго кур�
са экономического факуль�
тета Северо�Кавказской го�
сударственной гуманитар�
но�технологической акаде�
мии. Хочу подчеркнуть, что
в конкурсе приняли участие
и юные жители республики
в возрасте 14�15 лет. К этим
же датам относится и про�
водимый республиканским
центром народной культуры
фестиваль народного твор�
чества «Здесь Родины моей
начало!». В рамках этого
фестиваля проходит ряд
мероприятий как в муници�
пальных районах КЧР, так и

КУЛЬТУРНАЯ
ЖИЗНЬ
РЕСПУБЛИКИ
в республиканской столице.

# А какая работа про#
водится республиканской
библиотекой в рамках
празднования этих юби#
леев?

� Республиканской наци�
ональной библиотекой име�
ни Халимат Байрамуковой
выпущена книга об Османе
Касаеве, Герое Советского
Союза и национальном ге�
рое Белоруссии. Также в
2016 году было подписано
соглашение о сотрудниче�
стве между Президентской
библиотекой имени Б.Н.
Ельцина и Карачаево�Чер�
кесией с целью создания на
базе библиотеки имени Ха�
лимат Байрамуковой и дет�
ской библиотеки имени
Сергея Никулина структур�
ного подразделения «Реги�
ональный центр доступа к
информационным ресур�
сам Президентской биб�
лиотеки в Карачаево�Чер�
кесской Республике». В на�

стоящее время идёт работа
по подготовке помещений,
оборудованию их необходи�
мыми техническими сред�
ствами, вводится в эксплу�
атацию оборудование. Про�
ведён первичный инструк�
таж и обучение сотрудников
библиотеки.

# Любопытно было бы

узнать про текущую рабо#
ту республиканского му#
зея имени М. Байчоро#
вой.

� В выставочном павиль�
оне прошла фотовыставка
из фондов музея�заповед�
ника «Карачаево�Черкесия
в исторической ретроспек�
тиве», где были представле�
ны документы и фотогра�
фии промышленных пред�
приятий разных периодов
становления Карачаево�
Черкесии. Краеведческим
филиалом музея организо�
вана программа «Краеведе�
ние для всех» для младше�
го и среднего школьного
возраста, а также проведе�
на выставка «Всему начало
здесь, в краю моем род�
ном». В данное время в кар�
тинной галерее проходит
выставка детских работ
«Сохраним родную приро�
ду», приуроченная к юби�
лею республики и Году эко�
логии в России.

# А чем сейчас заняты
пять театров республики?

� Деятельности нацио�
нальных театров хочется
уделить особое внимание.
Карачаевский драматичес�
кий театр им. Ш.М. Алиева
поставил спектакль по пье�
се Дины Мамчуевой «Вол�
шебный напиток Карачая» �

история о том, как кефир
попал в Россию. Спектакль
будет представлен зрите�
лям 28 июля этого года.
Ногайским драматическим
театром в рамках праздно�
вания юбилея республики
на сценических площадках
Ставропольского края и
Республики Дагестан были
сыграны спектакли по пье�
сам Т. А. Керейтовой, И. С.
Капаева, Б. А. Джумакаева
на ногайском языке. Во
Дворце авиаработников го�
рода Минеральные Воды
Ногайский драматический
театр провёл для людей с
ограниченными возможно�
стями благотворительный
театрализованный концерт,

посвящённый юбилею Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики. Абазинским дра�
матическим театром была
поставлена хореографичес�
кая композиция «Красная
гора Анадзара». Оригиналь�
ная музыкальная форма
спектакля не оставила зри�
телей равнодушными.
Спектакль имел большой
успех. Также с успехом про�
шла премьера спектакля
«Адиюх» по пьесе Юрия
Шидова в Черкесском дра�
матическом театре имени
М. Акова. Премьерную по�
становку спектакля «Адиюх»
на русском языке по моти�
вам нартского эпоса с уни�
кальной сценографией ар�
тисты показали и в Кабар�
дино�Балкарии. Что касает�
ся республиканского Рус�
ского театра драмы и коме�
дии, то в этом году он праз�
днует свой 90�летний юби�
лей, и в свой юбилейный
год Русский театр ездит по
муниципальным районам
республики и показывает
спектакли для всех возрас�
тных групп. Особенно полю�
бились зрителям «Тартюф»,
«Стойкий оловянный солда�
тик», «Божьи одуванчики».
Театральная труппа работа�
ет над постановкой нового
спектакля, премьеру кото�
рого планируется приуро�
чить ко дню празднования
образования республики.

И в заключение хочу ска�
зать, что, несмотря на вре�
мя отпусков и большой
объем работы, Министер�
ство культуры республики и
все подведомственные ему
учреждения работают в
обычном режиме и делают
все от них зависящее, что�
бы культурная жизнь наших
граждан была разнообраз�
ной и насыщенной.

Ирина КАБАРДОВА.

Валентина ЛЕПЕНДИНА
 в молодости.

«Семья без детей – это семья без бу�
дущего, это человеческая ниточка, по�
висшая в пустоте, без дела болтаю�
щаяся в ней. Уйдешь – не обижусь. Ты
вправе обрести другую семью, кото�
рая подарит тебе детей…».

потому что ее не было. Как
говорится, ни любви, ни
свадьбы. Начинай жизнь с
нуля, и все тут.

� Да, но как быть с ва�
шим же утверждением: «Мы
всегда вместе…»

� Любовь пришла позже.
Дело в том, что когда мы
стали жить вместе, я начала
работать в магазине, а То�
лик трудился механизато�
ром в колхозе «Путь лени�
низма». Крестьянская рабо�
та трудная была, уйдет спо�
заранку, а возвращается по�
здним вечером. Анатолий
уставал так, что ног под со�
бой не чувствовал, рук под�
нять не мог, но возвращался
всегда либо с охапкой поле�
вых цветов, либо с флягой,
наполненной студеной во�
дой из горного родника.
Однажды рано утром, я даже
глаза продрать не успела,
смотрю, на подоконнике
подснежники. Больше ни�
когда я такого зенита цвете�
ния подснежников не виде�
ла. Цветы замерли, высоко
приподняв на вытянутых
стеблях раскрытые венчики,
и ровно через две�три се�
кунды, как в балете, смени�
ли ножку и расслабились,
повесив головку долу…

И действительно, если
поначалу у пары не было
никакой красивой романти�
ческой истории, то потом
все изменилось как по ма�
новению волшебной палоч�

матери, отца, брата, сест�
ры… А теперь и детей не
будет. Валентина приуныла,
но ненадолго. Злость хоть и
не отпустила, но стало в не�
котором роде веселей: «Все
равно не сдамся…» Бывает
такое. Первым делом Вален�
тина Васильевна сказала
Анатолию: «Семья без детей
– это семья без будущего,
это человеческая ниточка,
повисшая в пустоте, без
дела болтающаяся в ней.
Уйдешь – не обижусь. Ты
вправе обрести другую се�
мью, которая подарит тебе
детей…» Когда Анатолий
ответил: «Об этом не может
быть и речи. Только с тобой
и на всю жизнь», тогда и
Валентина рассказала ему о
том, что она уже некоторое
время переписывается с
одной знакомой женщиной
из Пермского края. Та, быв�
шая детдомовка, жалуется
на то, что растит одна, без
мужа, троих детей и что это
ей настолько не под силу, что
она согласна младшенькую,
шестимесячную девочку, от�
дать в хорошие руки…

Лепендины тотчас за�
вербовались в Пермский
край на лесоповал.

� Как вы понимаете,
наша доченька Лариса не
была ни бездымной, ни без�
домной, как говорят в наро�
де. Но родной стала сразу,
как только я взяла ее на
руки. Сначала основное чув�

ДВЕ ПОЛОВИНКИ
ЕДИНОГО
ЦЕЛОГО
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Над выпуском номера работали: ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор набора М. К. Эркенова, корректор Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

� прораб�дорожный мастер,
� инженер�механик,
� водители на «ЗИЛ», «Ка�
мАЗ», автобус «ПАЗ»,

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

Обр. по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

� машинист экскаватора,
� машинист автокрана,
� машинист катка,
� асфальтобетонщик.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказ&
ский, ул. Ленина, 26, тел. 8 (87874) 3&11&77, квалификационный
аттестат № 09&11&27) выполняет кадастровые работы в связи
с образованием земельных участков (далее & ЗУ) путем выде&
ла в счет доли (пая) в праве общей собственности на ЗУ,
расположенные: Российская Федерация, Карачаево&Черкесская
Республика, Прикубанский район, СПК «Ильичевский», в 600
м от с. Пригородное по направлению на северо&восток. Када&
стровые номера ЗУ: 09:02:0000000:12759; :12762; :12793;
:12794; :12767; :12776; :12783; :12784; :19887; :1929. Пастбища
& площадью по 0,87 га каждый.

Заказчиком кадастровых работ является Хачиров Магомед
Исcаевич (КЧР, Прикубанский район, с. Пригородное, ул. Ве&
селая, 8, тел. 89283906656).

Возражения относительно размеров и местоположения
границ ЗУ, предложения по доработке проектов межевания ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв&
ления по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул.
Ленина, 26, тел. 8(87874)3&20&04.

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по выше&
указанному адресу. При проведении согласования местополо&
жения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удо&
стоверяющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

РАЗНОЕ

Утерянный ПТС серии ТТ
номер 199775, наименова�
ние и марка машины: по�
грузчик одноковшовый ко�
лесный DISD SD 300 N, вы�
данный ООО «Русский сер�
тификационный центр» в
2014 году на имя ООО «Ка�
рачаево�Черкесская горно�
перерабатывающая компа�
ния», считать недействи�
тельным.

Администрация Ногайского муниципального района информи&
рует население о наличии земельного участка для заключения до&
говора аренды сроком на 3 года, с кадастровым номером
09:01:0160001:1198, мерою 1000 кв. м, для индивидуального жи&
лищного строительства, категория земель: земли населенных пун&
ктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон&
Халк по ул. Счастливой, участок № 15. Дата начала приема заявок
– 25.07.2017 г. Дата окончания приема заявок – 24.08.2017 г. Дата
подведения итогов – 24.08.2017 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по про&
даже права на заключение договора аренды земельного участка
осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен&Шахар,
ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяйства, земельных отно&
шений и охраны окружающей среды.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

ТАКОЕ животное, как кав�
казский, или, как его на�

зывают иначе, переднеази�
атский, леопард, трудно пе�
реоценить. Популяция это�
го уникального зверя – ин�
дикатор состояния природы
всего Северного Кавказа. А
оно критическое, если при�
нять во внимание, что до
недавнего времени речь
шла о полном исчезновении
кавказского леопарда на
Северном Кавказе. Вот как
прокомментировал ситуа�
цию заместитель директо�
ра по экологии Тебердинс�
кого заповедника Юрий
Саркисян: «Всего 100 лет
назад леопард был вполне
обычен по всему Кавказу.
Но население региона рос�
ло, а вместе с ним росли
стада и отары. Параллель�
но уменьшалась числен�
ность диких копытных. Пят�
нистому хищнику ничего не
оставалось, кроме как
включить в свой рацион
домашний скот. В ответ че�
ловек объявил ему войну на
уничтожение. И леопард
стал погибать в капканах,
петлях и других ловушках.
Только в окрестностях Тби�
лиси в последние годы де�
вятнадцатого века за четы�
ре сезона было убито 11
зверей, что фактически
было равноценно полному
уничтожению местной попу�
ляции.

Своеобразным убежи�
щем для леопардов некото�
рое время оставалась «Ку�
банская великокняжеская
охота» � земли в горах За�
падного Кавказа площадью
552000 га, право на охоту в
которых получили только
князья Петр Николаевич и
Георгий Михайлович Рома�
новы. Территория круглого�

Вслед
за событием

ТАК ВЕРНЕТСЯ
КАВКАЗСКИЙ ЛЕОПАРД!

дично охранялась от брако�
ньеров, здесь не было по�
стоянного населения и ско�
та, что позволяло поддер�
живать высокую числен�
ность диких копытных. Но в
годы революции и граждан�
ской войны охотничье хо�
зяйство было разрушено, а
его обитатели стали добы�
чей «красных», «белых», «зе�
леных» и так далее. В 1924
году на этих землях был

учрежден Кавказский запо�
ведник, но массовое брако�
ньерство продолжалось все
20�30�годы, не говоря уже
о времени Великой Отече�
ственной войны. В послево�
енные годы на Кавказе, как
и по всей стране, началась
массовая борьба с волками,
в ходе которой в ход пошли
отравленные приманки. На
численность волков эта
кампания повлияла слабо,
зато леопардам нанесла
непоправимый урон: к
1950�м годам относятся
последние достоверные
сообщения о леопардах на

Северном Кавказе. Правда,
даже десятилетия спустя
охотники и местные жители
охотно угощали заезжих
зоологов рассказами типа
«да его еще прошлым летом
в таком–то ущелье видели»,
но их иначе как к разряду
охотничьего фольклора и
отнести�то было нельзя.
Дело в том, что леопард �
зверь крайне скрытный и
непосредственные встречи

с ним в природе чрезвычай�
но редки…»

Проблемой одного из
самых совершенных хищни�
ков планеты озаботились в
июле 2016 года и выпусти�
ли в природу трех особей –
самцов Акуна и Килли и сам�
ку Викторию. На прошлой
неделе в сочинском центре
восстановления леопарда
на Кавказе при участии АНО
«Центр природы Кавказа» и
Института проблем эколо�
гии и эволюции имени А.
Северцова Российской ака�
демии наук были подведе�
ны итоги первого года жиз�

ни переднеазиатских лео�
пардов в дикой природе
Кавказа.

Было отмечено, что в
ходе мониторинга вопреки
стереотипам не было за�
фиксировано ни одного слу�
чая конфликта между чело�
веком и леопардом как на
территории Кавказского
заповедника, так и на тер�
ритории нашей республики,
куда, согласно данным того

же спутникового монито�
ринга, наведался леопард
Килли. При встрече с людь�
ми он скрылся, подтвердив
возможность мирного сосу�
ществования леопарда с
человеком на заповедных
территориях Кавказа.

В презентации итогов
годового мониторинга жиз�
ни переднеазиатских лео�
пардов приняли участие
исполнительный директор
Русского географического
общества, которое с боль�
шим вниманием следит за
восстановлением популя�
ции кавказского леопарда,
Артем Манукян, заместите�
ли генерального директора
АНО «Центр природы Кавка�
за» Сааду Казиев, Наталья
Вавилова и другие ученые.
В ходе презентации дирек�
тор Института проблем эко�
логии и эволюции имени
Северцова Вячеслав Рож�
ков рассказал, что сейчас
поступают данные с ошей�
ников со спутниковых пере�
датчиков двух леопардов –
Килли и Виктории, благода�
ря чему ученые имеют воз�
можность отслеживать ис�

торию перемещения лео�
пардов по территории запо�
ведников, а группы полевых
зоологов – исследовать
следы их охоты.

О создании новых допол�
нительных зон выпуска лео�
пардов рассказала замести�
тель генерального директо�
ра АНО «Центр природы Кав�
каза» Наталья Вавилова: «На
сегодняшний день суще�
ствует только одна зона вы�
пуска на территории Кавказ�
ского заповедника, и выпуск
новых животных – самцов и
самок из одного помета не�

возможен из�за риска взаи�
модействия близкород�
ственных особей в границах
одной территории. Созда�
ние дополнительных зон
позволит более эффективно
использовать приплод, по�
лучаемый в сочинском цен�
тре восстановления леопар�
да за счет расселения осо�
бей по разным территориям
единовременно, и при этом
избежать формирования
пар из близкородственных
особей».

В настоящее время в
центре проходят подготов�
ку к выпуску в дикую приро�
ду пять котят переднеазиат�
ского леопарда, родивших�
ся летом прошлого года. По
оценкам специалистов, че�
рез год они овладеют навы�
ками охоты и будут готовы к
самостоятельной жизни вне
вольера и без присмотра
матерей. К реализации про�
граммы подключились все
регионы исторического
ареала кавказского леопар�
да в России.

Во всей этой истории
примечательно и симптома�
тично, что в Тебердинском

заповеднике располагают
всей необходимой научной
подготовкой к акклиматиза�
ции леопарда, ибо без при�
сутствия леопарда наруша�
ются баланс и гармония
первозданной природы
Кавказа. С гибелью хищни�
ков начинается и падеж по�
головья его жертв: леопар�
ды отлавливают больных и
слабых животных, являясь
своеобразными «санитара�
ми» гор.

В заповеднике также за�
ботятся должным образом
об экологическом просве�
щении населения и турис�
тов. Достаточно зайти в ви�
зит�центр заповедника, что�
бы прочитать и просмотреть
сказ Юрия Саркисяна о кра�
соте и мощи дикой кошки.

Юрий Саркисян именно
так назвал свое произведе�
ние с надеждой, что когда
доработает его полностью,
оно станет былью. Приведу
лишь несколько отрывков,
и, понятное дело, далеко не
в хронологическом поряд�
ке: «С помощью радио�
ошейника мы преследуем
маршрут следования наше�
го героя. Пришло время по�
добрать подругу для Казбе�
ка. Самка по кличке Суф�
руджу находилась в питом�
нике сочинского нацпарка.
Решено было ее доставить
в Тебердинский заповед�
ник, где ученый Умар Семе�
нов, мечтавший об этом всю
жизнь, сегодня заведует
вопросами восстановления
популяции кавказских лео�
пардов. Прошло некоторое
время, пара леопардов ос�
воилась в долине Кызгыча
и соседних урочищах, и на�
ступил день, когда у Суф�
руджу появились котята…»

Что на это скажешь?
Только одно. Да сбудутся
мечты одного из самых клю�
чевых природоохранных
проектов, реализуемых на
Северном Кавказе!

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ВНЕСЛИ
В «КНИГУ РЕКОРДОВ РОССИИ»
127�летняя жительница Баксанского района Кабар�

дино�Балкарии Нану Шаова внесена в «Книгу рекор�
дов России» как самый пожилой человек страны.

Главный редактор издания Станислав Коненко торже�
ственно вручил Нану Цуковне сертификат, свидетельству�
ющий о самой длинной продолжительности жизни, и от�
метил, что этот факт является мировым рекордом.

Титул самого пожилого человека России до Нану Шао�
вой неофициально носила жительница Астраханской об�
ласти Танзиля Бисембеева, которой в этом году исполнит�
ся 121 год.

«ДОРОГАМИ КАВКАЗА»
В нальчикском Музее изобразительных искусств

им. А. Л. Ткаченко открылась межрегиональная выс�
тавка «Арт�экспресс. Дорогами Кавказа».

В залах музея выставлены живопись, графика, скульп�
тура, произведения декоративно�прикладного искусства
художников региона.

Выставка открылась 3 июля и будет работать до 3 ав�
густа.

ВПЕРЕДИ �
ФЕСТИВАЛЬ «ДВА КРЫЛА»

С 4 по 10 сентября в Черекском районе на терри�
тории туркомплекса «Голубые озёра» пройдёт фести�
валь фотографов и видеографов Северного Кавказа
«Два крыла».

Участников ждут мастер�классы лучших фотографов и
видеографов России и зарубежья, которые расскажут о
тонкостях своей работы и поделятся с начинающими сек�
ретами мастерства. В этом году в фестивале планируют
принять участие фотографы и видеографы из Москвы,
Санкт�Петербурга и ближнего зарубежья. Всего ожидает�
ся не менее 200 человек.

В ПИК ЖАРЫ
На протяжении нескольких дней в Кабардино�Бал�

карии держалась аномально высокая температура

Окончание.
Начало на 3#й стр.

Нет, не метались супруги
по жизни, кидаясь в крайно�
сти, и не гнались за больши�
ми деньгами, просто после
малярии пришел черед аст�
мы. Прерывистое дыхание
Анатолия стало так часто
переходить практически в
предсмертное удушье, что
супруги, долго не думая, по
настоятельному совету вра�
чей, засобирались в неведо�
мую Теберду.

� И с первых дней попали
во власть этого чудного го�

рода. Если в Моздоке по
ночам кашель нарастал,
рвал грудь, невидимая рука
сдавливала горло, то тут я
проспал всю первую ночь
как убитый, а утром проснул�
ся умиротворенный, бесте�
лесный, что ли, � рассказы�
вает Анатолий Кириллович,
� подошел к окну…

� А за окном стояла те�
бердинская зима, пушистый
снег, нежная пороша, белые
колокола на елочках. И мне
невольно подумалось: в
жизни все не случайно. И
сопротивляться этой данно�
сти глупо, надо, наоборот,
стараться чувствовать судь�
бу, как это сделали мы, �
продолжает рассказ мужа
Валентина Васильевна, �
ведь не переберись мы тог�
да на свой страх и риск в
Теберду, вряд ли Анатолий
дотянул бы до сегодняшне�
го дня, до своих 90 лет.

Лепендиным дали ком�
нату в общежитии ПМК�59,
куда устроился работать
Анатолий Кириллович.

� Начальником Тебердин�
ского отделения ПМК�59
был Осман Муссаевич Бай�
чоров, � вспоминает Анато�
лий Кириллович, � это был
не только большой души
человек, но и большой про�
фессионал. Байчоров, если
у него выпадала свободная
минута и являлась в том на�
добность, самолично стре�
мился ознакомить человека
со сложным строительным
производством как можно
полнее. У него был нелегкий
характер, и чтобы найти с
ним контакт, нужна была та�
кая же, как у него, ищущая
мысль, а еще смелость в
суждениях и глубокие зна�
ния. Одна его любимая при�

сказка чего стоила: «Каче�
ство бывает только одно –
лучшее».

Разумеется, тогда были
времена, когда жилье «дава�
ли» и ждать его приходилось
обычно десятилетиями. Но
опять�таки большое спаси�
бо Байчорову, который про�
являл большую заботу о
быте строителей, вскоре
благодаря ему мы получили
квартиру.

Валентина работала в
санатории «Джамагат» сани�
таркой, потом сестрой–хо�
зяйкой. Затем Лариса нача�

ла работать, поначалу вос�
питателем в детсаде, затем
штукатуром�маляром. При�
шла пора, выдали Лепенди�
ны свою дочь за хорошего
парня, бывшего десантника,
работника автобазы Евгения
Мусаткина, пошли внуки
Алена, Владимир. К сожале�
нию, Евгений погиб пять лет
тому назад, но родители
сделали все, чтобы хоть как�
то облегчить горе матери и
ее детей.

� Сильная и обоюдная
любовь не единственная
основа семьи, главное –
дети, � говорила мать Лари�
се, � для них работаешь, ими
живешь. Так что возьми себя
в руки, доченька. Я всегда
помнила совет легендарной
актрисы Веры Марецкой,
данный ею Надежде Румян�
цевой: «Бесполезно жало�
ваться на жизнь. Пожалеть
не пожалеют, а уважать пе�
рестанут» ,� и следовала ему
всю жизнь. Возьми и ты его
себе на вооружение.

Рана в душе Ларисы за�
живала медленно, и все же
время лечит. Со временем
Лариса женила сына, выда�
ла дочку Алену замуж за ка�
рачаевца. Сейчас для Ле�
пендиных–старших свет в
окне � правнук Юсуф Дотду�
ев.

� Очередь внука Влади�
мира сделать нас еще раз
пращурами. Впрочем, поче�
му еще раз? Еще много–

много раз, � категоричен
Анатолий Кириллович. Есть
в нем что–то от военного, и,
беря во внимание возраст,
спрашиваю, воевал ли он в
Великую Отечественную?

� Всей душой рвался на
фронт, вослед отцу, но по�
скольку на момент объявле�
ния войны я работал в депо
железнодорожной дороги
Кизляр – Астрахань, а это
был стратегически важный
участок для фронта, мне от�
казали в мобилизации. Но
все четыре года войны, и
потом еще года три до

свадьбы, можно сказать,
был на военном положении.

� И сколько же лет вы
вместе?

� Без малого семьдесят.
Большую жизнь мы прожи�
ли с Анатолием. Честную,
достойную, счастливую.
Чего стоят один ребенок,
посланный судьбой, наша
дочь Лариса, и внуки, кото�
рые постоянно крутятся под
ногами с вопросами: «Ба�
бушка, дед, что бы сделать
для вас эдакого интересно�
го, полезного?» На этот слу�
чай у нас есть отговорка, �
смеется Валентина Василь�
евна, � есть прекрасный ди�
алог из рощинской пьесы
«Старый Новый год»: «Что
тебе надо?» – «Да что есть,
то и надо». � «А что есть?» �
Да что надо, то и есть». Мы
под этим полностью подпи�
сываемся. Все у нас есть:
квартира, дача. Пойдемте,
дом покажу.

Квартира утопает в цве�
тах, их свежий и нежный
флер повсюду: в гостиной,
на кухне, на балконе…

� Представляю, что тво�
рится на даче, � говорю Ла�
рисе, а в ответ � смех, точь�
в�точь такой же заразитель�
ный, как и у Валентины Ва�
сильевны: «Чего только там
нету с легкой маминой руки:
и ночные фиалки�«аромати�
заторы» ночи, и жасмин, и
розы. У мамы очень сильно
разболелись в последнее

время суставы, потому она
мне на даче не помощница,
так что цветы растут все
больше сами по себе, а я
занимаюсь больше овоща�
ми.

� Лариса, как давно ты
узнала о том, что неродная?

� С тех пор, как помню
себя, с тех пор и знаю об
этом от папы и мамы. Они
для меня как слова «добро�
та» и «нежность». Папа –
нежность, мама � беспри�
мерная, всепоглощающая
доброта. Папа, конечно, не
может с блеском рассуждать
о литературе, искусстве, как
мама, но замечания его все�
гда остры, неожиданны, все�
гда к месту. Благодаря ему
духовная жизнь моих детей
не протекала, как у многих
других, под явным диктатом
телевизора или компьюте�
ра. Папа никогда не пил, не
курил, я не слышала от него
ни одного бранного слова. А
мама… Не только я ее бого�
творю, мои родные брат
Игорь и сестра Света, кото�
рые приезжали к нам в Те�
берду, по возвращении до�
мой позвонили и сказали
мне: «Ларка, как тебе повез�
ло! Валентина Васильевна
одарила нас напоследок та�
кой неожиданно сокровен�
ной, такой понятной и такой
глубоко родной улыбкой, что
всю дорогу чувствовали на
себе свет этой счастливой
улыбки».

Напоследок супруги Ле�
пендины предались нос�
тальгическим воспоминани�
ям в гостиной, где на вид�
ных местах разместились
дорогие сердцу вещицы из
прошлых лет.

� Что чаще всего вспоми�
нается из прошлого, Вален�
тина Васильевна?

� Мечты свои девичьи. Я
мечтала о том, чтобы муж и
любимый был один человек.
Мечта сбылась, как видите.
Еще я помню, как пахли в
Кизляре сирень и ландыши,
их насыщенный крепкий
аромат. Это запахи моей
юности, которые, кажется, и
сейчас обволакивают меня
при их упоминании.

Может, это мистифика�
ция, самовнушение, но и я
долго чувствовала силу люб�
ви, которая не выветривает�
ся, как запах увядших цве�
тов, а витает в этом тихом,
гостеприимном доме, исхо�
дя от двух половинок едино�
го целого.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора и из

семейного архива.

Кавказ & наш общий дом воздуха. В полдень самого жаркого дня, когда темпе�
ратура дошла до 40 градусов, медики�студенты КБГУ
и волонтёры строительного колледжа вышли на экс�
пресс�диагностику состояния здоровья водителей и
пассажиров.

На стационарном посту ДПС вместе с автоинспектора�
ми будущие врачи интересовались самочувствием авто�
мобилистов, измеряли артериальное давление, выдавали
медикаменты тем, кому это было необходимо, в то время
как волонтёры предлагали охлаждённую воду и памятку
действий в сильную жару.

Воспользоваться диагностикой и охладиться смогли
водители автомобильного и пассажирского транспорта,
десятки пассажиров рейсовых маршрутов междугородно�
го и межсубъектного сообщения.

Сотрудники полиции и активисты будут и дальше помо�
гать участникам дорожного движения справляться со слож�
ностями переменчивой летней погоды.

НОВОЕ ИЗДАНИЕ СЛОВАРЯ
В нальчикском издательстве Марии и Виктора Кот�

ляровых увидел свет «Балкарский топонимический
словарь». Его первое издание, вышедшее почти пять�
десят лет назад, в 1970�м, давно стало библиографи�
ческой редкостью. А потребность в таком труде в наше
время особенно велика.

Авторы словаря – известный ученый Дж. Коков и про�
светитель С. Шахмурзаев включили в него около тысячи
статей, охватывающих почти полторы тысячи балкарских
географических названий. В этих названиях сохранились
свидетельства древних верований народа, имена прослав�
ленных военачальников далекого прошлого, названия обо�
ронительных сооружений, наименования могильников,
оставленных драматическими событиями, имевшими ме�
сто на территории горного края. Многие наименования
несут в себе печать общения человека с природой, следы
его глубокого проникновения в суть и свойства окружав�
шей географической среды.

Словарю предшествует авторское предисловие, а за�
вершает его полный перечень постраничных названий, во�
шедших в издание.

Спонсорами издания, что позволило вернуть книгу чи�
тателям, выступили известные в Кабардино�Балкарии
люди, чьи имена указаны в выходных данных. Их финансо�
вая поддержка позволит большую часть тиража бесплатно
передать учебным заведениям республики.

По страницам газеты
«Кабардино�Балкарская правда».

Это интересно

22 мая 1892 года Ва�
шингтон Шеффилд изобрел
тюбик для зубной пасты. До
конца XIX века использо�
вался в основном зубной
порошок, который упако�
вывался в бумажные паке�
тики.

За 19 лет до изобретения
Шеффилда аптекарь из Нью�
Йорка по фамилии Колгейт
начал продавать жидкую зуб�
ную пасту, расфасовывая ее в
стеклянные баночки. Впро�
чем, они были ничуть не удоб�
нее бумажной упаковки и
большим спросом не пользо�
вались.

Шеффилд, который рабо�
тал дантистом в Нью�Лондо�
не, решил, что удобнее будет
упаковка в виде тюбика, из ко�
торого можно будет выдавли�
вать пасту по мере необходи�

Кто изобрел тюбик
для зубной пасты

мости. 40�летний дантист
даже на время оставил свою
профессию и занялся разра�
боткой новой тары для зубной
пасты.

За основу он взял оловян�
ные трубочки, которые исполь�
зовали художники для хране�
ния красок. После некоторого
усовершенствования на свет
появились тюбики, очень по�
хожие на те, что широко ис�
пользуются и в наше время.

Увы, талантливый рацио�
нализатор Вашингтон Шеф�
филд оказался слаб в юриди�
ческих вопросах. Он не дога�
дался запатентовать свое
изобретение, чем незамедли�
тельно воспользовался все
тот же аптекарь Колгейт. Он

запатентовал новшество на
свое имя и с 1896 года нала�
дил массовое производство
зубной пасты в тюбиках.

Жидкая паста в тюбиках
быстро завоевала популяр�
ность в Америке и Европе. Со
временем олово, из которого
изготавливалась упаковка, за�
менили на алюминий, а по�
зднее – на более дешевый
пластик.

Интересно, что в Советс�
ком Союзе паста в тюбиках
появилась довольно поздно,
в 50�х годах 20 века. До этого
использовался зубной поро�
шок. При этом порошок со�
хранял свою популярность в
нашей стране еще долгое
время. Сказывались, вероят�

но, сила привычки и тот факт,
что зубную пасту не всегда
можно было купить в советс�
ких магазинах.

Но прошли годы, и зубной
порошок в России отошел в
прошлое. Гораздо популярнее
стала упаковка, изобретенная
в конце XIX века американс�
ким дантистом Вашингтоном
Шеффилдом. Кстати, за один
год человек использует в
среднем 8�10 тюбиков зубной
пасты.

Во многих странах суще�
ствуют даже коллекционеры
тюбиков из�под зубной пас�
ты. Людей, увлеченных таким
редким видом собиратель�
ства, называют туботелисты.
Даже зубную пасту они ухит�
ряются выдавливать так, что�
бы тюбик оставался целым. А
чудом сохранившиеся экзем�
пляры конца XIX – начала XX
веков являются мечтой любо�
го туботелиста и оценивают�
ся в немалую сумму.

Р Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М А
В  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е Й

Г А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А

ВАМВАМВАМВАМВАМ     �  �  �  �  �  П О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М У
Ч Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н А

ЭФФЕКТИВНА!

Р Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М А
В  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е Й

Г А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А

ВАМВАМВАМВАМВАМ     �  �  �  �  �  П О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М У
Ч Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н А

ДВЕ ПОЛОВИНКИ
ЕДИНОГО
ЦЕЛОГО


